

**Goldring: Ritterode.**  
Rev.: Schlegel: Sonnen-

---

**Biertheuer: Ebenmann**  
150 Goldmark.

---

**Wurzelgenpreis:**  
A. Stein: Romantische  
(Ruhberghaus, eingerichtet)  
80,- Goldmark.  
Gefangenmarkt: Wagners  
die Zähne.

# Der Schuhmacher

**Organ des Zentralverbandes der Schuhmacher**  
und Publicationsorgan der Zentral-Kranken- und Sterbekasse der Schuhmacher und verwandten Berufszweigen

**Berantwortlicher  
Redakteur:**  
**Otto Trefftz,**  
**Künzelsau.**  
**Vermr. - Anschl. 408**  
**Verantwortl. u. Redakt.:**  
**Künzelsau 1,**  
**Eichenstraße 5, I.**  
**Zahlungen:**  
**Postcheckkonto 20000**  
**Creditkonto „Der**  
**Schäufele“ Abg.**

---

Rummer 37

Nürnberg, den 8. September 1926

164 Zebras

25 Jahre  
Internationaler Gewerkschaftsbund!

**W**ohlan, wohlan, wie rüthen uns! In hunderttausend Herzen  
Ward trösig nun das Echo wach, das Echo unsrer Schmerzen,  
Das Echo unsrer Last und Not, das Echo unsrer Leiden;  
Die wie entflossen schen zu hauf, um unter Recht zu streiten.  
  
**W**ohlan, wohlan! Jahrzehnte sind im harten Streit geschwunden,  
Seit sich zum Schurk seit sich zum Kreuz der Bruder all verbunden.  
Jahrzehnte nun — daß Wurzeln hat nun unser Baum geschlagen;  
Es trug uns heile Blüten zu und hat uns frucht getragen.

Wohlan, wohlan! Ein Funke kreist rot über Tal und Hügel;  
Der Arbeit froher Schopfergeist hebt sich auf stolzem Flügel  
Erhebend durch das weite Land, die Geister zu entflammen;  
Sie rüstt das Volk, sie rüstt die Kraft, er schweift die Macht zusammen!  
  
Die Macht wohlan! Sie bahnt den Weg hinaus zur Siegeshöhe;  
Die Macht, sie mildert unser Leid und mildert unser Wehe.  
Sie streitet um die Gegenwart, wo tausend Opfer fallen,  
Und baut der Zukunft Tempel auf, der Freiheit tolze Hallen!



## Schart euch ums Banner!

## An die Arbeiter und Arbeiterinnen der Schuhindustrie!

die Verkörperung der Politisierung des Abschüttelung-Abkommen zu deutet. International muß dieserhalb auch den Abwehrkampf der Arbeiterschaft gegen rücksichtlose Unternehmensgrüße eingestellt sein. Trotz aller Ränke, Anschläge, Verspätungsbünden, Rückschläge und Angstmaßnahmen der Gegner marschiert die Gewerkschaftsbewegung. Sie marschiert in jedem Lande, so daß der reaktionäre Aufmarsch des Unternehmersstaates bis her abgeschlagen werden könnte.

Aber neue Angriffe werden kommen — national und international —, neue Unterdrückungsbemühungen, die es noch wichtiger machen, auf der Arbeitersseite die Kampffront auf die höchste Widerstandsfestigkeit zu bringen.

Es gilt daher für die Arbeiterschaft, einen Aufbau und eine Verteilung zu leisten. Der Appell der profitübleren Kapital- gewaltigen muß an der geistigseitigen Verteilung der Arbeiterschaft eine Grenze finden.

Roch ist die schwere Wirtschaftskrise nicht vorbei. Doch liegt eine hunderttausendtägige arbeitsbeschaffende Wirtschaftsarbeit auf dem Tisch, die im Laufe des Jahres mit dem Revolutionsprospekt eingetragen sein wollen, um Lohn und Brod mit den Kindern zu sichern. Und es kann nicht mehr länger sein, daß sich ja Vergangenheit und Zukunft der Arbeiterschaften in den sozialen Gebieten getrennt werden kann. Ein furchtbare, arbeitssuchende Zukunft ist ein sozialer Verlust, der die Menschheit in einem gewissen Maße zerstören wird durch eine Gesellschaftsordnung, die die Waffen hungern und darben läßt, während die bejagenden Räuber auf dem Lande und in der Stadt überall schweinen.

Was es da nicht heißt! Heilig ist nicht die Macht aller maßgebenden Kreise des Staates und der Wirtschaft, sondern der Mensch, der Mensch mit dafür geborenen, den niedergedrückten, hungrigen Opfern der Wirtschaft, die Jeden hindurchgespülte Knie entzweit haben zu jenseits!

Auf der Gegenseite muss man nichts von alledem. Soweit man sich zu Hilfemaßnahmen gegenüber der Gewerkschaften nicht bequemt, dass es bloß immer nur dem energetischen, unblättrigen Drängen der Arbeitersorganisationen zu danken gewesen. Die Unternehmerselbsttätigkeit ist im Gegenteil fast immer durchdringendsten Hilfemaßnahmen widergesetzt. Sie geht noch mehr: Auf die launige Zage der Arbeiterschaft kommt das Unternehmertum für seine rechtschönen Pläne keine Rücksicht.

Die „gewerblichen Wirtschaftsführer“ erfüllen die Bedeutung zu Angriffen auf den fiktiven Sohn, auf die geplätzliche und farziließe Mutter und die sonst aufmerksame Rechte der Geschäftsführer. Ihnen erscheint es gerade angemessen, durch Schaffung einer ständigen „Reizverwaltung“ das Mäzenatentum zu stabilisieren, so wie früher gehobene Arbeiterschaften ihnen Menschen dienten müssen zu föhnen.

Der Ausarbeiter, ein Schuhkauw, u.s.w. Arbeiterschaftserlösern waren doch wahrhaftig C oder lächerliche Unternehmens-

Forderungen auf Lohnabzug und Arbeitszeitverlängerung waren das A und das O aller bisherigen Unternehmerschaftsvorschläge, um nach ihrer Ansicht der wirtschaftlichen Miserie Herr werden zu können. Wenn es noch ihnen ginge, würde bald durch systematische Herunterdrückung der Arbeiter und Angestellten aus die letzte Lebenskraft der

Mit ganz brutalem Eifer glauben angeblich der ihnen günstigen Situation die Unternehmer und ihre Vertreter vor gehen zu können. Eine Ansicht von ihnen spielt wieder Schafwache ersten Ranges.

In der Zukunft ist es zu hoffen, dass man angenommen, dass der leichte Schiedsspruch wieder Ruhe und Steigfertigkeit in das Lohnverhältnis bringen würde. Wer das glaubt, hat sich schwer getäuscht. Was verschiedene Syndikate in den verschiedenen Monaten öffentlich versprochen, war die nackte Lohnunterstützung. Und diese Parole zum Lohnende

richtet sich insbesondere gegen die törichtigen, die qualifizierten Arbeitskräfte, denen es nicht gelingt, zum voneinander

Wanger an Arbeitskraft ist. In dem Gedanken, die Arbeitskraft wie eine Ware zu behandeln, die man zum niedrigsten Preis kauft.

Preise laufen sollte, wird selbst versucht, mit kleinsten Mitteln vorzugehen.

Jahr für Jahr wurden an die Schuhfabrikarbeiter immer schlimmere Zinsbelastungen gestellt. Die neuere Tarifpolitik

von Unternehmerteile ist von einem Fabrikantenvertreter in dem  
besuchten werden. Ein Taxifahrer nicht auf konflikthaftem unter-  
Fabrikantenblatt selbst als der „Ausgang vom Ende“.  
Wissen berücksichtigt.

bezeichnet worden. Ein Taxis, der nicht auf gegenwärtigem guten Willen beruht, und dessen Fahrt nicht ehrlich von beiden Seiten als geaechthe Taxische anerkannt wird, hat seinen inneren Gehalt verloren, das fons unumsummendi an-

beiden Seiten als gegebene Lähmung anzusehen ist, hat jedoch inneren Bedarf verloren, das sonst unumwunden aufgesprochen werden. In Kreisen des Unternehmertums fühlt man sich offensichtlich als Herr der Situation. Die Arbeiterschaft

schafft der Schuhindustrie aber, die schon so oft und immer wieder so ungewöhnlich schwere Lasten auf sich selbst gelegt hat.

wird sich eine weitere Verabredung ihrer Lebensexistenz nicht gestatten lassen! Die Arbeiterschaft verteidigt ihren

geselligen Lebensstandard! Um aber die Wohl-  
taten zu erhalten, darf man seine Interessen  
Lebensinteressen verteidigen zu können, dazu gehört vor allem: **Rath**.

Macht gewährt aber nur eine legegestigte, partei Organisation. Erfolge sind nur möglich durch Einigkeit, durch





